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“ 走 进 高 新 技 术 企 业 ” 系 列 报 道
主办：重庆市科学技术协会 协办：重庆市科协科学技术创新部

企业名片

猪八戒网

成立于 2006 年，是中
国领先的综合型数字化企
业服务平台。致力于汇聚
天下人才，服务全球企业。
目前，平台注册用户超过
3100 万、线下各类服务站
点已超过 300 个。累计有
10万余个人通过平台孵化
成长为公司，超过100万人
通过平台实现灵活就业，千
万企业通过平台解决专业
服务需求。

“多亏了‘八戒筋斗云’，现在，我们
公司客户单日增加量超过了50个，客
户运营转化率也从原来的4%提升到

了9%。”近日，重庆一家处于创业初期
的小微企业向猪八戒股份有限公司发
来了感谢短信。

“八戒筋斗云”是什么？为何能让处
于初创期间的中小企业迅速打开市场？
带着这些问题，重庆日报记者近日采访
了猪八戒股份有限公司相关负责人。

“我们通过调研发现，目前，受疫情
影响，传统单一的推广获客方式已经无
法满足企业的发展需求。”猪八戒网企

服平台事业部总经理周昱均说，中小企
业普遍面临获客难，获客成本高，获客
后续转化路径无法跟踪等问题。

为此，猪八戒网通过一系列技术创
新，于2021年开发并发布了一款数字
化管理运营解决方案SaaS(软件即服
务)产品——“八戒筋斗云”，赋能服务
型企业数字化转型。

“简单说，‘八戒筋斗云’能帮中小
企业快速建立一个平台型网站——‘线
上微店’。”“八戒筋斗云”产品负责人陈
红解释，“这个‘微店’与一般的网店不
同，它由企业自己搭建运营，不与某一
特定平台独家绑定，无论是哪个平台的
客户，都可以通过链接找到这个‘微
店’。”该负责人解释，“八戒筋斗云”打
通了流量平台之间的诸多限制，实现了
一套系统全平台管理。同时，通过九种
拓宽工具，降低获客难度，可帮助企业
构建起专属服务数字化经营平台，进而
在猪八戒网、微信、抖音、微博等流量平
台同步开展经营活动。

比如，“八戒筋斗云”中的SCRM
管理系统，可智能化设置客户分类、来
源标签，将线上线下的客户统一在
SCRM系统内管理，实现企业对线上
线下客户的精准分析、跟进、交付全链
路精细化管理。

“八戒筋斗云”还整合了百度、
360、腾讯、阿里云等合作伙伴资源，帮
助中小企业进行广告投放，在全域平台
进行流量挖掘，进而节省企业投放成
本。

“‘八戒筋斗云’帮助企业实现降本增
效成效显著。”陈红表示，“仅‘一套系统，
全平台管理’这一件事，就可以帮企业每
年节省至少40%的运营成本。”

该负责人表示，下一步，“八戒筋斗
云”将对服务型企业的生产、经营等企
业全生命周期的需求进行深入挖掘，整
合设计、软件、知产、财税等行业SaaS
(软件即服务)功能痛点，从企业获客、
经营、管理、安全保障等方面为不同行
业打造细化解决方案。

“竹子，其实浑身是宝。”重庆瑞竹
植物纤维制品有限公司（下称瑞竹公
司）董事长王建忠常常提到这句话。在
王建忠看来，竹子不仅是一种植物，还
有突出的社会效益和经济效益。

近10年来，瑞竹公司瞄准“禁塑”
带来的市场空间，实现了从竹材原料基
地建设到竹纤维无害化加工、从半机械
化到智能化标准化生产的转变。近日，
王建忠向记者讲述一根竹子是如何变
成一个碟子的创新故事。

竹子加工成竹纤维，做
可降解餐具

王建忠曾在一家国营造纸厂当过
厂长。“以前坐火车、汽车出差时，常看
见道路两旁有垃圾袋、一次性餐盒和水
杯等白色垃圾。这些‘白色污染’什么

时候才能消失？”王建忠当时就产生了这
样的疑问。王建忠说，市场上大多数塑
料餐具，都是非环保材质，对环境有很
大的危害。同时，劣质塑料制品接触热
力会释放致癌物等有害物质，对人体健
康也非常不安全。

随着“白色垃圾”给人类健康和生态
环境带来诸多不利影响，“减塑”成为世
界各国的目标。2008年1月8日，国务
院办公厅下发《关于限制生产销售使用
塑料购物袋的通知》，从当年6月1日起，
在全国范围内禁止生产销售使用超薄塑
料袋，并实行塑料袋有偿使用制度。

“禁塑令”来了，竹子可否成为塑料
的替代材料？王建忠说，“通过在全国
走访考察，结合自身对竹材特性的了
解，最后选定用竹子加工竹纤维做可降
解餐具的方案。”

“竹子是可再生资源，固碳能力和
固土保水能力强，加工竹纤维韧性好，
便于开发利用，还含有竹琨成分，具有
天然抑菌、防臭等功效。”王建忠研究发
现，用竹子加工竹纤维做可降解餐具的
市场十分广阔。

说干就干。2009年，瑞竹公司在忠
县注册成立，并开始着手原料基地建设

和环保餐具设备、工艺及产品的研发。

产品填补市场空白，经
销商争相代理

“用竹子来做可降解餐具，当时只
是个想法，市场上还没有企业做这个行
业，产品就更没有了。”当时，王建忠还
联系了几家知名科所院校，发现也没有
专家从事这方面的细化研究，可供参考
的文献基本没有。

从0到1的过程，是最艰难的。对
瑞竹公司来说，生产工艺设计、设备开
发、模具材质、竹种选择等，全部是从零
开始。

尽管遇到技术瓶颈、资金困难等层
层考验，王建忠始终相信，竹子加工竹纤
维做可降解餐具是一个有潜力的行业。

功夫不负有心人。通过反复试验，
一年后，公司的竹纤维环保餐具开发取
得突破，并成功申报了数项国家专利。

从2015年开始，瑞竹公司迎来了
发展的第一个飞跃期，公司研发的第五
代专用成型机设备正式投产，产品逐步
推广到市场，供不应求。

如今，瑞竹公司已经打造出以竹纤
维模塑的制造设备及制造工艺核心技
术。公司生产的竹纤维环保餐具餐盒，
采用物理加工工艺，无化学添加剂，可
直接进入烤箱、微波炉、冰箱等，且无有
毒物析出。，依靠竹材纤维材质的防水
防油处理技术，产品盛装100℃的开水
或油可实现8小时不渗透，即使在-
40℃仍能使用，且使用后可在野外自
然分解成为有机肥，被土壤或农作物吸
收。由此，瑞竹公司获评重庆市高新技
术企业和“专精特新”企业。产品在纳
入国家生态原产地产品保护认证的同

时，还获得“重庆市重点新产品”“重庆
市名牌产品”“重庆市高新技术产品”等
多项奖项荣誉。

2021年，该公司竹纤维餐具年销
售突破了5000万元，产品销往德国、法
国等10多个国家及上海、北京、广州等
多地，广泛应用于航空、高铁、旅游景点
等餐饮配送。其中，美国、意大利、日本
等国经销商纷纷请求独家代理瑞竹公
司的竹纤维餐具。

打造全国竹纤维环保餐
具行业领军企业

近年来，公司行业影响力还得到了
国际认可。2017年，重庆瑞竹公司与
国际竹藤中心签订竹纤维环保容器联
合研发战略框架，依托专业机构进行深
度研发，解决相关技术难题和瓶颈。瑞
竹公司还受邀在2019年西班牙马德里
举行的第25届联合国气候变化大会上
作交流发言，受到国际环保专家的一致
认可。

2020年7月，瑞竹公司申请的“分
餐分食用可降解竹纤维餐盒产业化技
术创新与应用”被国家科技部列为“科
技助力经济2020”重点专项。同年8
月，公司申请的“环保竹纤维代塑材料
及制品制造技术”被市发改委推荐到国
家发改委，计划纳入“绿色技术推广目
录”。企业获评“重庆市绿色工厂”，正
在申报国家级绿色工厂。

瑞竹公司正积极将竹纤维容器（餐
具餐盒）企业标准提升为国际标准。王
建忠表示，目前，企业正在进行技改扩
能，到明年年底，力争形成年销售产值
3亿元、利润5000万元、税收1500万
元的生产规模。

赋能服务型企业数字化转型

“八戒筋斗云”帮企业一年节省四成运营成本
重庆日报记者 张凌漪

瑞竹公司瞄准“禁塑”市场搞研发

竹纤维环保餐具一年卖了5000万元
重庆日报记者 李志峰

企业名片

重庆瑞竹植物纤维
制品有限公司

2009 年 4 月 29 日 成
立。经营范围包括竹木、花
卉育苗种植、加工、销售
等。研发的竹纤维产品纳
入国家生态原产地产品保
护认证，获得“重庆市重点
新产品”“重庆市名牌产品”

“重庆市高新技术产品”等
多项奖项荣誉。企业获评
重庆市高新技术企业和“专
精特新”企业。

企业工作人员与国外客户（中）洽
谈。 （受访者供图）

猪八戒股份有限公司员工正在工
作。 (受访者供图）


